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Вектор развития

На пресс-конференции с уча-
стием руководителей служб 
АГМК, состоявшейся в Нацио-
нальном пресс-центре Узбеки-
стана, были предоставлены све-
дения о достижениях комбината 
в 2022 году, производственных и 
социальных задачах на 2023-й.

ВЫПОЛНЕНИЕ 
ПРОГНОЗНЫХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ

Блэкаут, произошедший в энер-
госистеме Узбекистана в начале 
2022-го, привел к остановке энер-
гообеспечения с 25 по 28 января, 
что сказалось на производстве 
полупродуктов.

Благодаря оперативно приня-
тым мерам, задействованию внут-
ренних резервов, а также элект-
роснабжению в первую очередь 
наиболее важных участков было 
обеспечено бесперебойное про-
изводство товарной продукции.  
В частности, прогнозы по производ-
ству медного катода (148,5 тысячи 
тонн), медной проволоки, эмальпро-
вода, медного купороса выполнены 
на 100 процентов. Также достиг-

нуто выполнение и перевыполне-
ние производственных заданий по 
драгоценным и редким металлам. 
В частности, прогнозы по производ-
ству золота и серебра выполнены 
на 100,3 процента, перрената аммо-
ния (132,4 процента), селена (34,5 
тонны) и теллура (2,8 тонны) на 100 
процентов, палладиевого порошка 
(183,9 процента).

В 2022-м произведено 90 тысяч 
тонн цинка металлического (прог-
ноз 100 процентов). Серной кис-
лоты - 111 111 тонн (107,8 про-
цента), кадмия металлического - 478 
тонн (105,5 процента).

Кроме того,  в 2022-м выполнены 
все прогнозные показатели финан-
сово-экономической деятельности 
комбината. В частности, доход от 
реализации готовой продукции 
составил 30,5 трлн сумов, биз-
нес-план выполнен на 108,2 про-
цента. Чистая прибыль за отчетный 
период составила 6,7 трлн сумов 
(выполнение прогноза - 114,6 про-
цента). Рентабельность производ-
ства продукции - 21,8 процента.

На основании поручений  
Президента в ходе визита 22 дека-

бря 2021 года на крупные про-
мышленные предприятия и объ-
екты социальной сферы города 
Алмалыка в 2022-м в результате 
реализации на АГМК мер по сни-
жению себестоимости продукции 
удалось добиться экономии рас-
ходов в размере 418 млрд сумов  
(3,8 процента).

За отчетный период комбина-
том осуществлен экспорт продук-
ции на 947,5 млн долларов, выпол-
нение прогноза - 110,8 процента.

Кроме того, в 2022-м в порт 
Бургас (Болгария) отправлен пер-
вый контейнерный блок-поезд с 
медным концентратом АГМК.

С учетом роста цены одного 
кг молибдена на мировом рынке 
с 22 до 70-100 долларов в этом 
году реализуется проект по уве-
личению мощностей по производ-
ству этого металла с 800 тонн до 
1200. В целях реализации данной 
задачи ведутся работы по расши-
рению цеха по производству ред-
ких металлов медеплавильного 
завода. В настоящее время здесь 
строятся две новые печи в допол-
нение к уже имеющимся четырем. 
Наряду с этим намечено внедрить 
в производство результаты науч-
ных исследований по извлечению 
редких металлов из отработанных 
растворов, образующихся при 
получении меди и цинка.

В текущем году цинковый 
завод планирует произвести 92 
тысячи тонн цинка металличе-
ского, 105,6 тысячи тонн серной 
кислоты, 470 тонн кадмия метал-
лического.

АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:    
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, РАСШИРЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, РАСШИРЕНИЕ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВАМЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

По итогам первого квартала этого года чистая  
прибыль АО «Алмалыкский ГМК» составила  
1,4 трлн сумов (выполнение прогноза - 100,1 процента). 
В бюджет направлено 2,6 трлн сумов (144,8). 
Характерно, что около 10 процентов Государственного 
бюджета - налоговые платежи комбината. 
АГМК занимает второе место в топе крупнейших 
налогоплательщиков республики. При этом его доля 
в доходах Госбюджета увеличивается из года в год.

СЕНТОБ - СЕНТОБ - 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ БРЕНДТУРИСТИЧЕСКИЙ БРЕНД

Горное селение в Нуратинском районе Навоийской 
области получило официальный статус «Туристский 
кишлак» и стало вторым в республике сходом граждан 
махалли с подобным национальным брендом.

За последние три года в этом селе 
изменилось многое. Один из отда-
ленных сходов граждан Навоийской 
области благодаря действовавшим на 
тот момент гостевым домам, оказы-
вающим услуги местным и иностран-
ным туристам, был заявлен на полу-
чение статуса «Туристский кишлак». 

Так, Указ Президента «О мерах по 
дальнейшему развитию сферы туризма 
в Республике Узбекистан» от 13 августа 
2019 года запустил механизм решения 
имеющихся проблем туристической 
инфраструктуры, повышения качества 

предоставляемых услуг и активного 
продвижения национального турист-
ского продукта на мировых рынках. 
С другой стороны, документ способ-
ствовал включению сходов граждан 
(поселков, кишлаков, аулов, а также 
махаллей городов), обладающих наи-
большим туристским потенциалом, в 
общенациональный проект получения 
одного из трех приоритетных статусов 
- «Туристская махалля», «Туристский 
кишлак» или «Туристский аул».

За строкой постановления

Исроил Юлдашев.
Доцент Ташкентского государственного 
технического университета имени Ислама Каримова, 
доктор технических наук.

В мировой энергетике традиционный способ 
производства электрической и тепловой энергии 
с использованием ископаемых видов топлива - 
угля, нефти и природного газа все еще остается 
доминирующим. Вместе с тем применение 
ископаемых видов топлива чревато возникновением 
ряда негативных факторов, приводящих  
к глобальным кризисам и катастрофам. Среди 
них - ограниченность запасов, большие расходы 
при освоении, производстве и транспортировке, 
загрязнение земной атмосферы вследствие  
выбросов вредных веществ, углекислых  
и парниковых газов, техногенная опасность 
при добыче и эксплуатации и другие. 

СОЛНЕЧНАЯ ЭНЕРГЕТИКА: 
ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 

ПЕРСПЕКТИВНОГО НАПРАВЛЕНИЯ

ПОДЧЕРКНУТА ВАЖНОСТЬ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСШИРЕНИЯ 
ВСЕСТОРОННЕГО ПАРТНЕРСТВА С ФРАНЦИЕЙ

Высокая гостья передала главе 
нашего государства искренние при-
ветствия и личное письменное посла-
ние Президента Франции Эммануэля 
Макрона.

На встрече была особо отмечена важ-
ность поддержания активных полити-
ческих контактов, наращивания объе-
мов взаимной торговли, продвижения 
крупных проектов кооперации с веду-

щими компаниями и банками Франции 
в таких направлениях, как «зеленая» 
энергетика, добывающий сектор, сель-
ское хозяйство, текстильная отрасль, 
модернизация системы водоснабжения, 

транспортной и туристической инфра-
структуры.

Дана высокая оценка успешному про-
ведению культурных мероприятий и 
выставок в музее Лувр и Институте араб-

ского мира в городе Париже. Были также 
рассмотрены вопросы расширения изуче-
ния французского языка в школах Узбе-
кистана.

Состоялся обмен мнениями по акту-

альным аспектам регионального взаимо-
действия в Центральной Азии.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 3 апреля принял советника Президента Франции Изабель Дюмон. Были рассмотрены вопросы 
практической реализации договоренностей на высшем уровне и перспективы расширения всестороннего партнерства двух стран.

Сегодня системы отопления на 15 тысячах 
социальных объектов нашей страны уста-
рели и требуют ремонта. При их эксплуата-
ции теряется 35 процентов тепловой энергии, 
температура отопления в них в 2 раза ниже 
нормы.

В Бустанском районе Андижанской обла-
сти был проведен эксперимент по обновлению 
и управлению системой отопления на основе 
частного партнерства. Отопительные котлы 
были заменены на современные и переданы в 
частное управление, в результате чего снизи-
лось потребление энергии и повысилась темпе-
ратура внутри зданий. Оптимальная темпера-
тура на социальных объектах обеспечивалась 
даже в период аномальных холодов прошлой 
зимой.

На совещании обсуждены предложения по 
масштабированию этого опыта. Предлагается 
передать системы отопления в управление 
предпринимателям на срок 10 лет, их услуги 
будут закупаться государством. Половина 
необходимых средств на модернизацию сетей 
будет выделяться из бюджета, половина - за 
счет частного партнера. Кроме того, предус-
матривается освобождение комплектующих, 
необходимых для производства отопительных 
котлов, от таможенной пошлины сроком на два 
года.

Глава нашего государства одобрил эти пред-
ложения и дал указания по организационным и 
финансовым вопросам.

Перед ответственными лицами поставлена 
задача инвентаризировать и поэтапно модерни-

зировать системы отопления социальных объ-
ектов районов и городов, привлекая к управ-
лению ими предпринимателей. Подчеркнуто, 
что необходимо принять меры по снижению 
потерь энергии и сохранению тепла в зданиях. 
Поручено запустить производство энергоэф-
фективных отопительных котлов с участием 
инвесторов.

На совещании также обсуждался вопрос 
поставок угля.

За последние годы добыча угля в нашей 
стране увеличилась с 3 миллионов до 5,4 мил-
лиона тонн. В этом году планируется добыть 
почти 6 миллионов тонн. Но спрос на уголь 
значительно больше.

В связи с этим Президент дал указания по 
привлечению частного сектора и новых техно-
логий к освоению перспективных месторожде-
ний, повышению качества угля.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
ПО УЛУЧШЕНИЮ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ

Президент Шавкат Мирзиёев 3 апреля провел совещание по мерам 
модернизации систем отопления на объектах социальной сферы.

За строкой Указа

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 4-й стр.)

Предлагается передать системы отопления  
в управление предпринимателям на срок 10 лет,  
их услуги будут закупаться государством. Половина 
необходимых средств на модернизацию сетей 
будет выделяться из бюджета, половина - за счет 
частного партнера. Кроме того, предусматривается 
освобождение комплектующих, необходимых для 
производства отопительных котлов, от таможенной 
пошлины сроком на два года.
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Курсом реформ

При выращивании фруктов в 
теплице урожай созревает на 20-25 
дней раньше обычного и защищен 
от насекомых-вредителей и капризов 
погоды. Опытные аграрии убеждены: 
если в обычных садах можно вырас-
тить до 500 саженцев на одном гек-
таре, то при интенсивном методе 
такой показатель увеличивается в три 
раза. К тому же капельное орошение 
ощутимо сокращает затраты на выра-
щивание качественной продукции.

В Научно-практическом центре 
развития приусадебных земельных 
участков проводятся исследования 
в целях обеспечения качественными 
семенами и саженцами, улучшения 
селекции и не только.

В последние годы экспорт роз, 
выращиваемых владельцами приу-
садебных участков Кувинского рай-
она, значительно увеличился, как и 
количество видов. В связи с этим при 
центре осуществляется метод коопе-
рации в направлении цветоводства. 

Реализуются перспективные про-
екты по организации услуг агроту-
ризма, приготовлению варенья из 
лепестков роз. В прошлом году экс-
портировано саженцев роз более чем 
на 500 тысяч долларов.  

- В текущем сезоне планируем экс-
портировать в европейские страны 
свыше миллиона саженцев роз, - рас-
сказывает руководитель ООО «Науч-
но-практический центр развития 
приусадебных земельных участков» 
Хожиакбар Хожиматов. - Кроме 
того, если учесть, что выращивание 
саженцев осуществляется более чем 
на 223 гектарах приусадебных участ-
ков около пяти тысяч домохозяйств 
района, есть возможность экспорти-
ровать за сезон 67 миллионов кустов 
роз. Также фокусируем внимание 
на увеличении их видов (на сегодня 
- 300). Работаем и над акклиматиза-
цией 20 разных саженцев роз, приве-
зенных из-за рубежа. 

Другим важным аспектом явля-
ется то, что ранее готовая продук-
ция поступала на зарубежные рынки 
через вторые руки. Ныне в этом 
отношении для предпринимателей 
созданы льготы, связанные с уве-
личением экспортного потенциала, 

упрощением таможенных услуг, 
прекращением излишней бумажной 
волокиты. Теперь все товаросопрово-
дительные документы оформляются 
здесь и отправляются на внутренний 
и внешний рынки. 

- Выращивая цветы, неплохо 
зарабатываем, - рассказывает цвето-
вод-садовник Рузибой Хожиматов. 
- В прошлом году заработали около 
100 миллионов сумов. Комфортная, 
благополучная жизнь - это резуль-
тат нашего усердного труда. Сегодня 
большой спрос на привезенные из 
европейских стран, где развито розо-
водство, новые сорта цветов, такие 
как «блаш», «торнадо», «мерседес», 
«румба» и «черная магия».

Выращивание растений лабора-
торным методом, помимо обеспе-
чения экономической эффективно-
сти, имеет определяющее значение 
для точности и надежности сорта: 
саженцы созревают раньше, нежели 
при традиционном способе, и счита-
ются надежными с точки зрения ожи-
даемого сорта и урожайности. Новый 
проект обеспечил занятость более 15 
молодых людей. 

- В лабораторных условиях есть 
возможность вырастить из почки 
несколько саженцев хорошего каче-
ства, - рассказывает главный агро-
ном Ахмаджон Мусаев. - Ранее на 
проведение таких работ требовалась 
земельная площадь, тратилась уйма 
времени и средств. Изначально выса-
живали косточки на специальных 
участках, а на второй год прививали 
проросшие ростки. Выращивание 
саженцев новым способом резко 
сократило трату средств и лишние 
хлопоты. Теперь из одной почки 
можно получить до 200 саженцев.

По предварительным расчетам, 
только в текущем сезоне намечено 
вырастить свыше 1,5 миллиона 
саженцев фруктовых деревьев по 
методу in vitro. Кроме того, будет 
налажена подготовка сортов сажен-
цев, подходящих для земли и кли-
мата, водных условий каждого реги-
она.

В садоводстве и земледелии 
важно знать свойства обрабатывае-
мых земель, а также как обработать 

культуру на участках, как бороться 
с вредителями и следить за пого-
дой. Агрометеорологическая стан-
ция, запущенная по инициативе 
научного центра, уделяет этому 
пристальное внимание. Устройство 
определяет температуру и влаж-
ность воздуха, осадки, солнечную 
радиацию, скорость и направление 
ветра, влажность почвы и атмос-
феры и отправляет собранные дан-
ные через интернет в компьютерный 
центр. Полученная информация 
обрабатывается в специальной 
программе, изучающей прогнози-
рование заболеваний растений и 
возможностей появления вредите-
лей. Необходимые рекомендации по 
борьбе с ними и профилактические 
меры передаются клиентам посред-
ством SMS-сообщений или мобиль-
ных приложений. Этот проект, 
широко применяемый в мире, дает 
определенный эффект при удален-
ном сотрудничестве с владельцами 
приусадебных участков и фермер-
скими хозяйствами. 

В центре организованы учебные 
курсы для повышения квалификации 
фермеров, владельцев приусадебных 
участков и популяризации новых 
опытов. За прошедший год на тре-
нингах укрепили свои навыки более 
трех тысяч фермеров, члены дехкан-
ских хозяйств и владельцы приуса-
дебных земель.

- Здесь созданы учебный корпус 
на 100 мест, общежитие (на 60) и сто-
ловая, - рассказывает руководитель 
учебного центра Абдурасул Абду-
рахмонов. - Приобретены новые тех-
ника и механизмы, подкрепляющие 
теоретические знания практикой. 
Развивается птицеводство, запу-
щены животноводческий комплекс, 
рыбохозяйственный бассейн. Ведется 
переработка фруктов, налаживание 
деятельности новых отраслей. Это на 
практике позволяет проверить теоре-
тические знания, полученные в ходе 
обучения.

Словом, реформы на пути к бла-
гополучной жизни активно внедря-
ются, поддерживаются перспектив-
ные проекты и инициативы.

Расулжон Камолов.

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
В ПОДДЕРЖКУ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 

ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Благодаря решениям Президента и правитель-
ства по развитию и реформированию комбината 
предоставляется возможность выхода капитала на 
международные рынки и самостоятельного при-
влечения прямых иностранных кредитов между-
народных финансовых институтов и иностранных 
банков.

В целях подготовки к выходу на междуна-
родные фондовые рынки комбинатом в 2019-м  в 
качестве консультанта привлечена международ-
ная аудиторская компания KPMG, входящая в 
«большую четверку». Совместно с ней разрабо-
тана четырехэтапная «дорожная карта» на 2021-
2023 годы, в которой отражены вопросы корпора-
тивного управления комбинатом, IT-технологий, 
управления закупками, промышленной безопас-
ности, энергетического менеджмента, экологиче-
ской политики и не только. На сегодня большая 
часть этих мероприятий выполнена.

В Наблюдательном совете созданы комитеты 
по закупкам, аудиту, назначениям и стимулирова-
нию, стратегическому развитию и инвестициям, 
а также по противодействию коррупции и этике.

В целях совершенствования системы внутрен-
него контроля и управления рисками созданы 
Служба комплаенс-контроля и отдел монито-
ринга производственных и финансовых рисков. 
Для разработки нормативных документов, регу-
лирующих деятельность, привлечена компания 
Ernst&Young. Совместно с ней также проводится 
аудит на основании международных стандартов 
финансовой отчетности за 2022 год, что обеспе-
чит получение аудиторского заключения.

Для внедрения бухгалтерского учета и под-
готовки финансовой отчетности на основе меж-

дународных стандартов финансовой отчетности 
(МСФО) в структуре центральной бухгалтерии 
создан соответствующий отдел. 

В рамках системы управления энергопотре-
блением ISO 50001 с целью разработки энер-
гетической политики комбината в структуре 
исполнительного аппарата создана Служба энер-
гоменеджера, которая занимается управлением 
энергопотребления, оцениванием эффективности 
и совершенствованием этой системы.

Также реформирована Служба внутреннего 
аудита. Пересмотрены подходы к планированию 
и проведению аудиторских проверок, организаци-
онная структура.

Введена новая должность - заместитель пред-
седателя правления АО «Алмалыкский ГМК» по 
цифровизации, на которую назначен специалист с 
международным опытом. Также создан Департа-
мент информационных технологий.

Вводятся международные стандарты ISO 
45001-2018 «Система менеджмента охраны здо-
ровья и обеспечения безопасности труда», а 
также ISO 14001 «Система экологического менед-
жмента». Ведется работа по повышению операци-
онной эффективности с привлечением консуль-
тантов с международным опытом.

Ведущим рейтинговым агентством S&P Global 
Ratings Алмалыкскому ГМК присвоен кредитный 
рейтинг на уровне «В+» и прогноз «Стабильный», 
а агентством Fitch Ratings - на уровне «ВВ-» и про-
гноз «Стабильный».

Растущее внимание инвесторов к комбинату, а 
также изменение требований потребителей обу-
славливают необходимость публикации отчетов 
на основе системы экологических, социальных 
и управленческих факторов - ESG (Environment, 
Social, Governance).

В связи с этим в 2021-м совместно с KPMG под-
готовлен отчет об устойчивом развитии (ESG) по 
итогам 2020-2021 годов. В настоящее время гото-

вится отчет об устойчивом развитии за 2022-й, 
который будет опубликован после аудита компа-
нии, входящей в «большую четверку».

При содействии ООО «PricewaterhouseСoopers» 
начата работа по получению рейтинга ESG, улуч-
шению профиля ESG комбината и внедрению 
принципов ESG в систему управления, разраба-
тывается «дорожная карта». Начато проведение 
диагностики бизнес-процессов в рамках проекта 
по повышению операционной эффективности, 
анализу, разработке, внедрению соответствую-
щих мер и повышению квалификации персонала 
в АО «Алмалыкский ГМК».

На основании постановления Президента  
«О дополнительных мерах по сокращению госу-
дарственного участия в экономике» от 24 марта 
2023-го намечена реализация двух процентов 
акций АО «Алмалыкский ГМК». В соответствии 
с документом акции общества будут реализовы-
ваться по принципу «Одна акция - один лот» на 
электронной торговой платформе.

РАЗВИТИЕ  
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ

Градообразующий комбинат активен не только 
в производственной, но и социальной сфере. Для 
этого осуществляется ряд практических работ. 
Так, в 2022-м при спонсорстве АГМК в поселке 
Шовгоз Ташкентской области возведена дошколь-
ная образовательная организация на 120 мест. 
На строительство объекта выделено 5,7 млрд 
сумов. В июле начала работу после капитального 
ремонта еще одна ДОО на 290 мест. На ремонт 
направлено 6,8 млрд сумов. Сегодня в ДОО № 33 
(280 мест) также идет ремонт. Ввести ее в эксплу-
атацию планируется 1 июня - в Международный 
день защиты детей.

В числе социально значимых объектов также 
введенный в эксплуатацию новый корпус гости-
ницы «Бахор» на 102 человека (выделено 31,4 

млрд), центр досуга для пенсионеров - комплекс 
«Нуронийлар маскани» (два млрд).

В октябре в поселке Чодак Наманганской обла-
сти открылась швейная фабрика (250 рабочих 
мест). В том же месяце состоялось открытие зоны 
отдыха «Синегорье» на 126 мест, расположенной в 
Ташкентской области.

Алмалыкский горно-металлургический комби-
нат оказал спонсорскую поддержку в восстанов-
лении и ремонте 19 домов в махаллях «Тошлок» 
и «Истикбол» Букинского района, пострадавших 
из-за наводнения, вызванного обильными осад-
ками в июне 2022-го.

В конце прошлого года введена в эксплуатацию 
новая фотоэлектрическая станция мощностью 
602 кВт/ч, снабжающая электричеством здание 
исполнительного аппарата. Это позволило сокра-
тить расход электроэнергии.

В настоящее время при спонсорстве АГМК 
проводится реконструкция поликлиники и 
родильного комплекса при медицинском объеди-
нении города Алмалыка. На реконструкцию дан-
ных объектов комбинат выделил 23 млрд сумов. 

В составе управления социальных объектов 
АГМК действуют 16 дошкольных образователь-
ных организаций, пять детских оздоровительных 
лагерей, Дворец культуры «Металлург», санато-
рий-профилакторий, пансионат «Олтин Олма», 

детский парк «Болажон», аквапарк «Дельфин», 
гостиница «Весна», дом пенсионеров «Нуроний», 
спортивный комплекс АГМК, зона отдыха «Сине-
горье», спортивно-технический клуб и другие 
объекты.

Трудовым коллективом комбината начата 
работа по подготовке к летнему сезону пяти дет-
ских оздоровительных лагерей (общая вмести-
мость -  1600 мест), расположенных в разных реги-
онах страны. 

В спортивном комплексе АГМК, где проходят 
спортивные соревнования республиканского и 
международного масштаба,  ведутся ремонтные 
работы.  Данный комплекс возобновит свою дея-
тельность в летний сезон.

В осуществляемых в республике крупнейших 
проектах по увеличению производства электро-
энергии, в том числе на основе «зеленых» тех-
нологий, обеспечению отраслей экономики и 
домохозяйств, растущих масштабов геологоразве-
дочных и изыскательских работ,  привлечению в 
сферу частных инвесторов и передовых зарубеж-
ных компаний важнейшая роль отводится Алма-
лыкскому ГМК. Сегодня у коллектива комбината 
есть все возможности для выполнения амбициоз-
ных задач. А высокий профессионализм специ-
алистов предприятия и государственная под-
держка - яркое тому подтверждение.

По данным экспертов международного 
исследовательского проекта Global Carbon 
Project от 10 ноября 2022 года, объем миро-
вых выбросов углекислого газа в атмосферу 
составил около 40 процентов от сжигания 
угля, 33 - от нефти и 22 - от сжигания газа.

В этом контексте одним из перспек-
тивных путей создания экологически без-
вредного вида генерации электрической 
и тепловой энергии в энергетике стало 
использование возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ). 

Так, на 26-м саммите лидеров стран 
«Большой восьмерки», состоявшемся в 
июле 2000-го в Наго (Япония), создали 
специальную международную группу для 
достижения существенных изменений в 
развитии мировой возобновляемой энерге-
тики. В докладе, озвученном через год на 
саммите в Генуе (Италия), была поставлена 
задача за десять лет обеспечить два млрд 
человек в мире энергией возобновляемых 
источников, в частности солнечной. Это 
позволяет производить экологически 
чистую энергию, бесшум-
ную, не потребляющую 
топливо, работающую в 
автоматическом режиме. И 
затраты на обслуживание 
таких ВИЭ также незначи-
тельны.   

О состоянии развития 
солнечной энергетики в 
мире можно судить по сле-
дующим цифровым показа-
телям. К примеру, в 2019-м 
объем установленной мощ-
ности солнечных энергетиче-
ских станций превысил 650 
ГВт, что позволило занять ей 
четвертое место (после угля - 
2100 ГВт, газовой генерации 
- 1810 ГВт и гидроэлектростанций - 1160 
ГВт). По прогнозу ученых, если сохранится 
как минимум сегодняшний темп развития, 
при котором ежегодно вводятся мощности 
в пределах 130-170 ГВт, к 2030 году солнеч-
ная энергетика может выйти на первое или 
второе место. 

Подкреплен данный подсчет и Междуна-
родным энергетическим агентством, кото-
рое выпустило доклад «Renewables 2022. 
Analysis and forecast to 2027» («ВИЭ 2022. 
Анализ и прогноз до 2027 года»). Согласно 
данному исследованию, рост мощностей 
ВИЭ будет только ускоряться, причем 
именно за счет солнечной и ветровой гене-
рации. 

Мировым лидером в производстве воз-
обновляемой энергии останется Китай  
(с планируемым достижением к 2025 году 
общей установленной мощности ветровой и 
солнечной энергетики 1200 ГВт). При таком 
темпе развития КНР может достигнуть 
цели на 2030-й по увеличению доли мощно-
сти ВИЭ в своем энергобалансе с опереже-
нием на пять лет. 

Растущие темпы развития солнечной 
энергетики во всем мире, освоение перспек-
тивных технологий фотоэлектрического 
преобразования солнечной энергии в элек-
трическую и тепловую позволили внести 
существенный вклад в развитие солнечной 
энергетики и в Узбекистане. Благодаря под-
держке политики внедрения «зеленой» эко-
номии и энергии со стороны руководства 
республики начались масштабные работы 
для строительства солнечных фотоэлектри-
ческих станций (СФЭС). 

В 2019 году Узбекистан стал первой 
страной за пределами Африки, присое-
динившейся к программе Группы Все-
мирного банка (ГВБ) Scaling Solar. 

В ее рамках реализован проект «Мас-
штабирование солнечной энергетики в 
Узбекистане-1», в результате чего впер-
вые в нашей стране на основе государ-
ственно-частного партнерства (ГЧП) 
была запущена в Карманинском районе 
Навоийской области СФЭС мощностью 
100 МВт.  

Успешная эксплуатация проекта привела 
ко второму этапу финансирования проек-

тов строительства новых СФЭС по реги-
онам республики со стороны Всемирного 
банка. 

Так, совет исполнительных директоров 
ВБ выделил нашей стране 12 миллионов 
долларов на реализацию проекта «Масшта-
бирование солнечной энергетики в Узбе-
кистане-2». Данная инициатива позволит 
расширить мощности по производству эко-
логически чистой и возобновляемой энер-
гии, а также внести существенный вклад 
в реализацию планов руководства респу-
блики по переходу к «зеленой» экономике и 
ускорению процесса декарбонизации. 

Победитель тендеров на строительство 
двух солнечных электростанций мощно-
стью по 220 МВт в Каттакурганском районе 
Самаркандской области и Галляаральском 
районе Джизакской - компания Masdar 
(ОАЭ). Предприятие предложило низкие 
тарифы на выработку электроэнергии.  
СФЭС смогут вырабатывать до 1,1 милли-
арда киловатт-часов возобновляемой элек-
троэнергии в год, что позволит предотвра-
тить выбросы углекислого газа в среднем в 
объеме около 110 000 тонн в год (или около 
3,4 миллиона тонн за весь срок эксплуата-
ции данных станций).     

В целях ускоренного развития возобнов-
ляемой энергетики в Узбекистане подписано 
постановление Президента «О мерах по уско-
рению внедрения возобновляемых источни-
ков энергии и энергосберегающих техноло-
гий в 2023 году» от 16 февраля 2023-го. 

Данный документ нацелен на широ-
кое внедрение ВИЭ в социальную сферу, 
отрасли жилищно-коммунального обслу-

живания и экономики; обеспечение ком-
пенсации дефицита энергии в регионах 
республики путем повышения энергоэф-
фективности; комплексную организацию 
работы в данном направлении; создание 
благоприятных условий и внедрение меха-
низмов стимулирования для инвесторов. 

Постановление лидера республики 
предусматривает в текущем году введение 
в эксплуатацию ВИЭ общей мощностью 
4300 МВт. В том числе крупных солнечных 
и ветровых электростанций мощностью 
2100 МВт, солнечных панелей на зданиях и 
сооружениях объектов социальной сферы, 
хозяйствующих субъектов, домохозяйств 
мощностью 1200 МВт, малых фотоэлектри-
ческих станций, сооружаемых предприни-
мателями, мощностью 550 МВт.

Также документом предусмотрены про-
изводство в 2023 году дополнительных 
пяти млрд киловатт-часов электроэнергии, 
экономия 4,8 млрд кубометров природного 
газа. Достигнуто это будет посредством 

сооружения установок ВИЭ, перевода 
потребителей на альтер-
нативную энергию и вне-
дрения энергосберегаю-
щих технологий. 

На данные цели 
направляется в общей 
сложности 15,4 милли-
арда долларов, в том 
числе средства инве-
сторов в рамках про-
ектов ГЧП (13,4 млрд), 
кредитов коммерче-
ских банков (1,1 млрд), 
собственных средств 

предприятий (610 млн) и 
зарубежных финансовых 
организаций (150 млн), 
Государственного бюд-
жета (100 млн).  

Постановлением утвер-
жден и адресный перечень проектов стро-
ительства 27 солнечных и ветровых элек-
тростанций большой мощности на основе 
ГЧП. А также адресный перечень проектов 
подключения солнечных и ветровых элек-
тростанций большой мощности к сетям 
электропередач. 

Кроме того, с 1 апреля 2023 года физи-
ческие и юридические лица, применившие 
установки ВИЭ общей мощностью до 100 
кВт, освобождаются от оплаты налога на 
имущество по данным установкам, земель-
ного налога по участкам, занятым данными 
установками, налога на прибыль, начисляе-
мого на заработок за электроэнергию.

С 2016/2017 учебного года в Ташкент-
ском государственном техническом уни-
верситете имени Ислама Каримова одним 
из первых в республике было открыто 
направление «Альтернативные источники 
энергии», по которому сегодня обучаются 
более 250 студентов бакалавриата и свыше 
30 магистрантов. 

Ведущие специалисты ТГТУ совместно 
с экспертами Министерства высшего обра-
зования, науки и инноваций Республики 
Узбекистан на базе проекта USAID разрабо-
тали и внедрили программу «Наука, техно-
логии и применение «зеленого» водорода» 
для бакалавров и специальность магистра-
туры по водородной энергетике и техноло-
гии в сотрудничестве с Делавэрским уни-
верситетом (США). 

Словом, поддержка руководства респуб-
лики придает мощный импульс развитию 
сферы энергетики страны, росту экономики 
и благосостояния населения.

СОЛНЕЧНАЯ 
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АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:  РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, 
РАСШИРЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВАРАСШИРЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 
ПЕРСПЕКТИВНОГО НАПРАВЛЕНИЯ

Рано зацвели яблони  
и абрикосы в зимнем 
саду Научно-
практического центра 
развития приусадебных 
земельных участков 
в Кувинском районе 
Ферганской области. 
Интенсивный сад, что 
разбит в теплице, дает 
возможность увеличить 
объем раннего урожая, 
а значит, и экспорта.
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Проект Конституции Республики Узбекистан в 
новой редакции, который, по сути, является доку-
ментом универсального характера, объединил 
и определил основные направления правового 
регулирования в этих сферах. Несмотря на нали-
чие большого количества нормативно-правовых 
актов, данные отношения нуждаются в концепту-
альном закреплении. 

Так, следует отметить гарантии права соб-
ственности как экономическую составляющую 
для каждого гражданина и юридических лиц. 
Это отражено в статье 41 проекта, в соответ-
ствии с которым «каждый имеет право на соб-
ственность». Тут следует понимать возможность 
человека обладать какой-либо вещью свободно 
без каких-либо ограничений. Универсальное пра-
вило обеспечивает конституционную гарантию 
неприкосновенности собственности частных лиц. 
Например, если гражданин является обладателем 
автомобиля, то ему принадлежит традиционная 
триада прав: на владение, пользование и распо-
ряжение, которые также закреплены в статье 66 
проекта Основного закона. 

При этом проект Конституции не отменяет 
данного принципа: права одного человека закан-
чиваются там, где начинаются права другого. Так, 
согласно статье 66 «Пользование имуществом не 
должно причинять ущерб окружающей среде, 
нарушать права и законные интересы других лиц, 
общества и государства». То есть собственник 
автомобиля может использовать свое имущество 
только в рамках закона, не нарушая права дру-
гих лиц. В том числе запрещаются парковка в 
неположенном месте (создаются неудобства для 
передвижения других участников дорожного дви-
жения, в том числе пешеходов), превышение ско-
рости движения (опасность для жизни и здоровья 
самого водителя, пассажиров и других), подача 
громких звуковых сигналов, в частности, музыки, 
установка чувствительной сигнализации в насе-
ленных пунктах без особой причины и в ночное 
время (нарушение спокойствия жителей), неис-
правность технического характера, в результате 
чего машина может производить выбросы вред-

ных веществ, нарушая право человека на чистый 
воздух, что особенно актуально в больших горо-
дах и густонаселенных районах.

Государство посредством проекта Конститу-
ции берет на себя обязанность по определению 
равенства и защите всех форм собственности 
в нашей стране. Как известно из гражданского 
законодательства, в Республике Узбекистан суще-
ствуют две формы собственности: частная, кото-
рая находится в распоряжении граждан и органи-
заций, и публичная - государственное имущество 
(статья 167 Гражданского кодекса РУз). При этом 
статья 65 проекта Основного закона вновь урав-
нивает данный вопрос, защищая их одинаково: 
«Частная собственность неприкосновенна. Соб-
ственник не может быть лишен своего имущества 
иначе как в случаях и в порядке, предусмотрен-
ных законом, и на основании решения суда».

Наиболее проблемной сферой жизни и деятель-
ности наших соотечественников является право 
граждан на жилище. Например, проблема ново-
строек и защита прав потребителей, договорные 
конструкции (в том числе их условия) по приоб-
ретению квартир в еще не построенных домах, 
вопросы общего имущества нового дома (под-
валы, чердаки, придомовые территории), порядок 
сдачи в эксплуатацию, современные строитель-
ные нормативы и контроль за их соблюдением, 
обеспечение жильцов достаточным количеством 
парковочных мест, зеленой и детской зонами и 
многие другие требуют от законодателя скорей-
шего урегулирования. Застройщики все еще не 
могут определить правовую конструкцию дого-
вора, на основании которого они могли бы прода-
вать несуществующие, проектируемые квартиры.

Некоторые компании используют инвестици-
онный договор, другие - долевое участие в стро-
ительстве, третьи - предварительный договор. Но 
ни одна из названных правовых конструкций не 
в состоянии в полной мере защитить интересы 
потребителя и урегулировать все возможные 
спорные ситуации. Ни одна строительная компа-
ния не берет на себя обязательства в полном объ-
еме удовлетворить все требования покупателя. 

Из-за того что последний является слабой сто-
роной в договоре, а девелопер - профессиональ-
ным участником строительного рынка, нередки 
случаи злоупотребления с их стороны, которые 
выражаются в намеренном искажении сведений, 
введение в заблуждение рекламой, включение в 
договор обременительных условий и не только. 

В целом анализ договоров показал, что все они 
заключаются и защищают исключительно права 
строительных компаний с минимальным опреде-
лением прав потребителей. Для решения такого 
рода проблем в проект Конституции была вклю-
чена статья 47, предусматривающая правовую 
площадку для строительства домов и обеспече-
ния прав граждан на жилище. Норма универсаль-
ного характера такова: «Государство поощряет 
жилищное строительство и создает условия для 
реализации права на жилище». Из данного опре-
деления видно, что обеспечение граждан крышей 
над головой и реализация их прав на это - одна из 
приоритетных задач государства. 

При этом государство не забывает о гражданах 
социально уязвимых категорий, нуждающихся в 
улучшении жилищных условий. Часть четвертая 
статьи 47 проекта Конституции отмечает: «Поря-
док обеспечения жильем социально уязвимых 
категорий населения определяется законом», из 
чего следует еще одна ответственность государ-
ства в сфере реализации гражданами прав на дом. 

Кроме того, статья 65 проекта Основного закона 
предусматривает свободу предпринимательской 
деятельности, но при этом делается оговорка о 

«приоритетности прав потребителей». Названные 
две нормы хотя и носят универсальный харак-
тер и детально не регламентируют защиту прав 
потребителей, однако определяют концептуаль-
ное направление по защите прав на жилище и тре-
буют от законодателя принятия соответствующих 
мер (изменение и дополнение отраслевого законо-
дательства в соответствии с Конституцией).

Более того, в стране нередки случаи изъятия 
имущества у собственника. Особенно болезнен-
ным является проблема сносов и выплата воз-
мещения. Стоит отметить, что при сносе часто 
нарушаются права собственников, в том числе в 
вопросе оценки стоимости дома. Так, кадастро-
вый орган оценивает недвижимое имущество в 
разы меньше, чем его рыночная стоимость, оце-
ночная организация - приблизительную цену, а 
в свою очередь собственник устанавливает более 
высокую цену, за которую он, по его мнению, смог 
бы реализовать свое имущество в обычных усло-
виях. Данный институт в гражданском законода-
тельстве именуется как «Прекращение права соб-
ственности, не направленное непосредственно на 
изъятие имущества у собственника» (статья 206 
Гражданского кодекса Республики Узбекистан). 
Так, по названной норме изымается не жилье у 
граждан, а земля, на которой оно находится. 

Как известно, земля по действующей редакции 
Конституции Республики Узбекистан признается 
общенациональным достоянием и, по сути, не 
может находиться в собственности какого-либо 
лица, кроме государства. Граждане являются 

обладателями ограниченного вещного права 
(земельный участок принадлежит им на основа-
нии статьи 165 Гражданского кодекса по праву 
пожизненного наследуемого владения) в отноше-
нии земельного участка, на котором находится их 
дом. 

Изъятие земельного участка со стороны госу-
дарства не направлено на конфискацию собствен-
ности у граждан, однако нарушает нормальный 
уклад жизни, так как последние лишаются сво-
его жилья. И лишь предоставление равноценного 
имущества или справедливая денежная компен-
сация смогли бы хоть как-то урегулировать спор-
ные отношения по данному вопросу.

В результате наличия такого рода проб-
лем в обществе и необходимости 

создания правового механизма для их 
разрешения статья 47 проекта Конститу-
ции предусматривает право граждан на 
жилище. Она направлена на защиту прав 
собственника и его дом от несанкциониро-
ванного изъятия. Часть вторая названной 
статьи отмечает четыре гарантии:

 лишение жилища осуществляется 
только по решению суда и в соответствии 
с законом; 

 обеспечивается предварительное воз-
мещение стоимости жилья; 

 обеспечивается равноценное возмеще-
ние стоимости жилья; 

 возмещаются убытки. 

Таким образом, изъятие жилища может быть 
осуществлено только при наличии соответству-
ющего решения суда с предварительным согла-
сованием стоимости дома, выплатой денежных 
средств по согласованной цене и иных убытков в 
результате такого лишения. 

Дополнительной гарантией реализации граж-
данами своего права на жилище является часть 
вторая статьи 68 проекта Конституции, согласно 
которой «Земля может находиться в частной 
собственности на условиях и в порядке, пред-
усмотренных законом и обеспечивающих ее 
рациональное использование и охрану как обще-
национального богатства». Закрепление на кон-
ституционном уровне столь важного для народа 
республики права является новшеством, несмо-
тря на то, что дискуссии и некоторые правовые 
акты уже предусматривали подобное. 

В целом проект Конституции Республики 
Узбекистан в новой редакции в части права соб-
ственности и жилищных прав граждан определил 
основные направления дальнейшего совершен-
ствования отраслевого регулирования, разреше-
ния практических проблем населения и укрепле-
ния в этой сфере его прав.

ГОСУДАРСТВО - ГАРАНТ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ ЧАСТНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

Эдуард Эгамбердиев.
И.о. доцента кафедры ТГЮУ, доктор философии (PhD) 
по юридическим наукам.

Право собственности и право на жилище по своему содержанию очень близки  
и находятся в одной плоскости правового регулирования. Каждое регламентируется 
отдельными законодательными актами (Гражданский и Жилищный кодексы).

В статье 76 проекта Конституции 
Республики Узбекистан в новой редак-
ции закреплено: «Семья является основ-
ной ячейкой общества и находится под 
защитой общества и государства». 

Для процветания страны необходимо 
укрепление семьи как ее первичной 
ячейки. Поэтому вопросы гармонично 
развитого поколения, нравственности, 
воспитания и культуры - среди основных 
в политике нашего государства. В центре 
вышеперечисленных аспектов проблема 
сохранения крепкой и благополучной 
семьи. И противоположностью этим 
двум понятиям является ее разрушение.

В настоящий период, когда прово-
дится определенная законодательная 
работа, направленная на укрепление 
семьи, охрану прав женщин, улучше-
ние материальных и жилищных условий 
новобрачных, к рассмотрению расторже-
ния брака нужно подходить не с позиции 
негативной тенденции существования 
отношений в обществе, а как к следствию 
несовершенства и упущения важных 
моментов в проведении профилактиче-
ской работы не только по изучению, но и 
практическому укреплению моральных, 
этических, материальных и правовых  
ценностей семьи. Лицо, вступающее в 
брак, должно знать об ответственности 
за создание и сохранение ячейки обще-
ства. Работа в данном направлении сде-
лает возможным сокращение разводов.

В Стратегии развития Нового Узбе-
кистана на 2022-2026 годы определено 
обеспечение непрерывной взаимосвязи 
духовного воспитания именно в семье, а 
также укрепление взаимодействия семьи, 
школы и махалли. И только на основе 
такого комплексного подхода будет про-
исходить формирование навыка обеспе-
чения взаимосвязи духовного воспита-
ния, который должен способствовать 
укреплению семейных уз и сокращению 
разводов.

Вопросы, касающиеся расторже-
ния брака по заявлению супругов и его 
государственной регистрации в органах 
загса, урегулированы нормами и поло-
жениями нормативно-правовых актов, 

среди которых первостепенное значение 
имеют Семейный кодекс Республики 
Узбекистан, Гражданский процессуаль-
ный кодекс РУз, Гражданский кодекс 
РУз, постановление Кабинета Министров 
«Об утверждении Правил регистра-
ции актов гражданского состояния» от  
14 ноября 2016 года и не только. 

Развод представляет определенную 
правовую процедуру, которая имеет 
конечной целью прекращение существо-
вания такого юридического факта, как 
совместная жизнь супругов, на основе 
выдачи уполномоченным государствен-
ным органом (загсом) особого документа -  
свидетельства о прекращении брака. 

Необходимо в целях сохранения семьи 
и воспитания подрастающего поколения 
в данном вопросе проводить системати-
ческую работу, направленную на выяс-
нение и устранение причин расторжения 
брака. При этом важно обращать внима-
ние и на аспекты, позволяющие разгра-
ничить разводы. 

Исходя из анализа практической дея-
тельности можно сделать определенные 
выводы относительно того, что суще-
ствующие ограничения и препятствия в 
расторжении брака помогут сохранить 
семью и примирить супругов. Поэтому 
такие концептуальные схемы, как опре-
деленные в законодательстве сроки для 
примирения супругов, отказы и их при-
чины в удовлетворении исковых требова-
ний, другие действия и процедуры, пред-
шествующие расторжению брака, в том 
числе и в административном порядке, 
должны быть использованы.

Расторжение брака в органах записи 
актов гражданского состояния по заявле-
нию супругов, то есть посредством опре-
деленных административных процедур, 
имеет определенные преимущества, 
которые выражаются в том, что при раз-
воде в загсе не возникает необходимость 
раскрывать обстоятельства, сложивши-
еся в личной жизни супругов, и иные 
причины, лежащие в основе конфликта 
между супругами, что обычно и проис-
ходит при рассмотрении дела о растор-
жении брака в судебном порядке.

На практике процедура расторжения 
брака происходит следующим образом: 
сотрудник органа загса принимает заяв-
ление от супругов о разводе. Однако для 
этого необходимо наличие определенных 
условий, прямо установленных в законо-
дательстве: отсутствие имущественных 
споров, общих несовершеннолетних 
либо совместно усыновленных детей.

Расторжение брака при взаимном 
согласии супругов представляет самый 
быстрый по времени и простой по про-
цедуре из возможных бракоразводных 
процессов. Такой способ можно считать 
и наиболее цивилизованным. 

Весьма проблематичным и спорным 
можно назвать нежелание изучения 
и выяснения причин развода. Работа 
сотрудников загса в этом вопросе носит 
формальный характер. Однако совер-

шение таких действий официально не 
закреплено за сотрудниками органов 
загса законодателем. 

Ввиду того, что органы загса являются 
подчиненной государственной структу-
рой, в ее деятельности возможны измене-
ния, когда для этого на законодательном 
уровне будет проработана и закреплена 
административная процедура. Поэтому 
необходимо отметить: в своей деятель-
ности органы государственной власти 
должны работать не в направлении 
сокращения статистики разводов, а в 
изучении их мотивов. Необходимо уде-
лить особое внимание и аспектам именно 
практического характера разграничения 
причин. 

Следовательно, органы загса, другие 
государственные органы и общественные 
организации, направлениями действия 
которых являются укрепление семей-
ных ценностей, поднятие авторитета 
семьи и приоритета воспитания подрас-
тающего поколения, должны проводить 
активную работу по оказанию помощи 
и содействия супругам, которые нахо-
дятся на начальной стадии расторжения 
брака. Это затрагивает разрешение раз-
ного рода конфликтных вопросов, таких 

как жилищные проблемы, отсутствие 
работы, невозможность иметь детей, зло-
употребление спиртными напитками, 
и других. В этом процессе определен-
ная роль должна быть отведена медиа-
торам, осуществляющим деятельность 
при хокимиятах, и оказывающим на 
безвозмездных началах посредническую 
помощь. 

Как показывает практика, супруги 
могут договориться о решении неко-
торых проблемных вопросов, если при 
проведении таких переговоров будут 
присутствовать и оказывать помощь ква-
лифицированные специалисты - юристы, 
врачи и психологи.

Административная процедура раз-
вода, которая осуществляется в органах 
загса при соблюдении определенных 
законодательно закрепленных условий, 

представляет наиболее демократичный и 
удобный вид.

Административный порядок разводов 
по заявлению обоих супругов требует не 
только систематического и постоянного 
изучения, но и его совершенствования, 
касающегося таких направлений, как 
работа органов записи актов граждан-
ского состояния с лицами, которые рас-
торгают супружеские отношения, и с 
теми, кто вступает в брак.

Применение на законодательном и 
практическом уровне расторжения брака 
в судебном порядке будет сопряжено с 
проблемами как материального, так и 
организационного и правового харак-
тера. Такая практика сделает процесс 
затруднительным, что будет иметь нега-
тивные последствия и даже физическую 
и психологическую опасность для тех из 
супругов, которые подвергаются домаш-
нему, психологическому и физическому 
насилию или другому влиянию.

В целом институт расторжения брака 
по заявлению обоих супругов остается 
востребованным и достаточно часто при-
меняется. Ввиду того, что вступление в 
брак влечет изменения в юридическом 
положении лица, то каждый из супругов 

связывает с прекращением брака насту-
пление определенных причин и обстоя-
тельств, которые не приводят к сохране-
нию семьи и соответственно отношений.

Другим актуальным практическим 
аспектом реализации административ-
ного способа расторжения брака явля-
ется применение процесса медиации. 

Медиация - посредническая проце-
дура, помогающая устранить опреде-
ленные разногласия, которые оказывают 
влияние на решение сторон. Но сам метод 
не является заменой получения юриди-
ческой помощи. Медиация призвана обе-
спечивать взаимодействие сторон спора 
или конфликта. При решении семейных 
споров в данной ситуации важная роль 
отводится третьему участнику - меди-
атору, то есть лицу, представляющему 
интересы обеих сторон. Метод урегули-
рования споров, возникающих между 
супругами, с использованием медиации 
имеет не только возрастающую востре-
бованность, но и определенный поло-
жительный эффект как с правовой, так и 
моральной и материальной точек зрения. 

Применение сторонами медиации дает 

им возможность не только сократить или 
избежать расходов на судебный процесс, 
но и сэкономить время. Согласование 
условий, которые наиболее взаимовы-
годны для сторон семейного конфликта, 
в процессе медиации дает супругам воз-
можность разрешить споры конфиденци-
ально, а также в любое удобное для них 
время. 

Досудебное регулирование вопросов, 
возникающих при расторжении брака по 
заявлению обоих супругов, на основе и 
с использованием медиации, является 
современным и актуальным, не связан-
ным с серьезными организационными, 
временными или материальными затра-
тами. 

Работа по профилактике расторжения 
брака должна проводиться постоянно.  
И для ее успешного осуществления необ-
ходимо принятие определенных мер. 

Первое. Требуется расширение функ-
циональных полномочий органов записи 
актов гражданского состояния в направ-
лении проведения профилактических 
бесед с лицами, только вступающими в 
брак, а также с супругами, которые по 
определенным причинам разводятся по 
обоюдному согласию. При проведении 

подобных бесед важным и необходимым 
моментом является применение прин-
ципа неразглашения тайны семейной и 
личной жизни. Поэтому такие полномо-
чия работников органов загса должны 
носить ознакомительный, профилакти-
ческий и предупредительный характер.

Для предупреждения и профилак-
тики расторжения брака, в том числе и 
по заявлению обоих супругов, отлично 
иллюстрирующей и объясняющей будет 
подготовка кинофильмов, социальных 
роликов и программ по таким темам, 
как «образцовая семья», «обстоятель-
ства, содействующие и препятствующие 
развитию семьи», «ответственность за 
детей», «случаи расторжения браков и их 
разграничение». 

Второе. Правовая процедура рас-
торжения брака в административном 
порядке требует дальнейшего совер-
шенствования. При этом изменения 
законодательства должны затрагивать 
и регулировать неразрешение расторже-
ния брака в органе записи гражданского 
состояния, если отсутствует согласие 
одного из супругов. Исключение пред-
ставляют случаи, при которых не учиты-
вается желание второго супруга.

Третье. В соответствии с нормами 
законодательства процедура развода 
(особенно это касается повторных бра-
ков) в органах загса происходит при 
уплате государственной пошлины, то 
есть сопряжена с определенными мате-
риальными расходами. Это в определен-
ной мере заставляет лиц, расторгающих 
брак, подходить более ответственно к 
правовому статусу супругов. Однако 
применение исключительно только мате-
риальных ограничений при расторжении 
брака не принесет желаемого результата 
по сохранению семьи. При решении 
данного вопроса необходимо прово-
дить определенную информационную и 
разъяснительную работу, прежде всего 
именно юридической направленности.

Четвертое. При осуществлении как 
подготовительных действий, так и самой 
процедуры расторжения брака в органах 
загса по заявлению обоих супругов воз-
никают определенные вопросы не только 
организационного, но и правового харак-
тера. Они требуют изучения, проработки 
и научного оформления. 

Однако возложение данной работы 
исключительно на органы загса с учетом 
их специфики и напряженного графика 
работы не представляется целесообраз-
ным. Поэтому к работе в таком диапазоне 
можно привлечь высшие учебные заве-
дения юридического профиля, которые 
в том числе ведут определенную научно- 
исследовательскую деятельность как по 
обобщению практического и научного 
материала, так и разработке рекоменда-
ций, носящих именно правовой характер. 

О РОЛИ ОРГАНОВ ЗАГСА  
В РЕФОРМИРОВАНИИ ИНСТИТУТА БРАКА

Медиация представляет определенный метод, который 
призван обеспечивать взаимодействие и согласованность 
сторон, а также оказывать помощь в направлении 
внимания на реальные моменты и вопросы существующего 
спора. Данный метод охватывает выработку  
и предложения соответствующих вариантов для решения 
проблем, которые были бы в интересах обоих супругов. 

Конституционная реформа

Экспертное мнение

Лейла Бурханова.
Профессор ТГЮУ.

Рассмотрение вопросов процедуры расторжения брака  
по заявлению обоих супругов в органах загса, особенностей его 
оформления, а также и некоторых проблемных аспектов, 
которые возникают при применении данного института, 
является актуальным и необходимым в современный период. 
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Сентоб привлекает прежде всего своей 
аутентичностью и первозданностью природы. 
Здесь нет ни одного многоэтажного здания, 
бетонных забора или набережной. Все из при-
родного камня. По имеющимся данным, в 
последние годы стабильный туристский поток 
территории обеспечивают путешествующие 
по Узбекистану граждане Англии, Австрии, 
России и Франции. В 2022-м туристское село 
посетили 300 тысяч местных и 2,5 тысячи ино-
странных туристов. 

Вместе с тем в прошедшие годы в Сентобе 
велось активное обустройство сельской терри-
тории, чтобы создать инфраструктуру, соответ-
ствующую концепции «Туристского кишлака», 
а также сделать ее приятной не только для 
приезжающих на несколько дней гостей, но и 
постоянно живущих здесь людей. Этому спо-
собствовала программа «Обод кишлок» («Бла-
гоустроенное село»), в которую в соответствии 
с вышеупомянутым Указом Президента от  
13 августа 2019-го с 2020 года приоритетно 
стали включать сходы граждан махаллей, 
получившие статус «Туристская махалля», 
«Туристский кишлак» или «Туристский аул». 

Сентоб вошел в благоустроительную про-
грамму в 2022-м. За прошедший год сельская 
инфраструктура заметно улучшилась после 
капитальной реконструкции. Сегодня на тер-
ритории горного села функционируют три 
общеобразовательные школы и врачебный 

пункт, решается вопрос с созданием дошколь-
ной образовательной организации. 

Поднятие сферы отечественного туризма 
на стратегический уровень в экономике 
республики, диверсификация и существен-
ное увеличение объемов услуг внутреннего 
туризма, создание необходимых условий для 
ознакомления граждан с туристским потен-
циалом страны способствовали созданию 
дополнительных возможностей для субъектов 
предпринимательства, осуществляющих дея-
тельность в индустрии отдыха и развлечений, 
ускоренному развитию современной сервисной 
инфраструктуры.

В Сентобе с целью развития туристской 
инфраструктуры благоустроили пять км внут-
ренних дорог, установили ночное освещение, 
построили два моста для пешеходов и орга-
низовали две селфи-зоны, три санитарно- 
гигиенических пункта, а также туристский 
информационный центр. Возвели лестницу 
длиной 154 метра, ведущую прямо в поселок 
и пролегающую через родник Ако, вода в кото-
ром никогда не уменьшается.

- В нашем селе проживают 2241 человек, 
основным драйвером является сфера туризма. 
На сегодня функционируют 35 гостевых 
домов, которые предоставляют туристские 
услуги, за счет чего обеспечивается занятость 
местного населения, расширяются источники 
постоянного дохода семей, - рассказывает 
председатель схода граждан махалли «Сен-
тоб» Нуратинского района Навоийской обла-
сти Мурод Мирзоев. - Сегодня в кишлаке 
свыше 30 субъектов предпринимательства, 
создано более 250 рабочих мест, в том числе 
за счет развития сельской инфраструктуры 
туризма. Примечательно, что местное насе-
ление стало развивать и овощеводство. Ныне 
65 домохозяйств эффективно используют 
расположенные в предгорной части земель-
ные участки, возделывая картофель, который 
высоко ценится на местном рынке. Немало 
ореховых плантаций, что для многих стало 
основным источником дохода. 

- Меня часто спрашивают, чем привле-
кателен Сентоб для туристов? - продолжает 
М. Мирзоев. - Отвечаю: «Туристской ценно-
стью!». Озеро Фозилмон, местные родники, 
сохранившиеся исторические достопримеча-
тельности, включая буддийский молитвенный 
дом, объект культурного наследия Сентобтепа, 
петроглифы, древний курган, насчитывающий 
три тысячи лет… Здешняя местность по праву 
уникальный отечественный туристский объ-
ект, где местные и иностранные путешествен-
ники могут отдохнуть, насладиться природой 
и попробовать блюда национальной кухни. 

Таким образом, при грамотном подходе есть 
возможность продвигать культурное наследие 
и местную гастрономию. Вместе с тем будет 
продолжать развивать инфраструктуру. Пла-
нируем возвести дополнительные туристские 
объекты. Ожидаем, что туризм станет регу-
лируемым: мы получим сохранение природы, 
о котором просили местные жители, а также 
осознанного и организованного туриста, кото-
рый не будет разбивать лагерь там, где это не 
полагается, и разводить костры в запрещенных 
местах.

Следует отметить, что 16 туристских объ-
ектов на территории Сентоба включены в 
турмаршруты. Кроме того, с целью созда-
ния дополнительных удобств для местных и 
иностранных туристов организовали четыре 
семейных гостевых дома с бассейном, доведя 
общее их количество до шести. На данный 
момент в туристском кишлаке запущено более 
15 видов услуг.

Также для широкого привлечения местного 
населения в индустрию туризма как сферу 
предпринимательства восемь жителей Сен-
тоба обучили на бизнес-курсах, а трем - выде-
лили кредиты в размере 94 млн сумов.

В преддверии праздника Навруз состоялась 
церемония открытия «Туристского кишлака» 
Сентоб. Мероприятие вылилось в большое 
торжество, на которое съехались гости со 

всей Навоийской области, а также туристские 
группы из Италии и Китая. Выступали фольк-
лорно-этнографические коллективы, эстрад-
ные певцы и исполнители, была организована 
выставка изобразительного искусства и изде-
лий народных промыслов.

К примеру, Зарифа Алибоева и Элигуль 
Хамидова сохраняют местные традиции 
ковроткачества, передавшиеся им от пред-
ков, и на протяжении последних семи лет 
в свободное время занимаются ремеслом, 
которое также приносит дополнительный 
заработок. Рассказывают, что ткут ковры и 
хурджины из шелковицы, хлопка и козьей 
шерсти по технике ковроплетения, которая 
десятилетиями существовала на территории 
Сентоба. На изготовление одного изделия из 
натурального волокна на деревянном станке, 
доставшемся по наследству от бабушки, у 
двух мастериц уходит неделя. И если тех-
ника ковроплетения не претерпела за послед-
ние несколько десятилетий существенных 
изменений, то на рынке красителей произо-
шла настоящая революция. Сейчас в каждом 
магазине для творчества можно приобрести 
любые краски. Их при окрашивании нитей и 
применяют местные мастерицы, используя 
пять основных цветов.

Кроме того, состоялись традиционные игры 
и спортивные состязания по поднятию камней, 
перетягиванию каната, борьбе. 

Хокиму Нуратинского района Азамату Фай-
зиеву представитель Министерства культуры и 
туризма Лола Рахманбаева вручила сертифи-
кат, официально подтверждающий, что Сен-
тоб - «Туристский кишлак». Благодарствен-
ным письмом награжден и председатель схода 
граждан махалли «Сентоб» Мурод Мирзоев.

С новым статусом поздравил сентобцев при-
бывший на мероприятие Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Таджикистана в Узбекистане 
Абдуджаббор Азиз Рахмонзода.

Это событие даст дополнительный импульс 
в развитии туристского потенциала горного 
селения, которое теперь в одной «семье» с 
такими известными и популярными в сфере 
отечественного туризма природными досто-
примечательностями Навоийской области, как 
ущелье Сармишсой, родник Чашма, водоемы 
Тудакуль и Айдаркуль. 

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.
Фото Сергея Никоненко.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ БРЕНДТУРИСТИЧЕСКИЙ БРЕНД
СЕНТОБ -СЕНТОБ -

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- В очередном заседании в Ташкенте исполкома 
Олимпийского совета Азии участвовали представи-
тели всех 44 национальных олимпийских комитетов 
континента, - отметил Ойбек Омилович. - Это еще 
одно свидетельство того, что Узбекистан укрепляет 
статус спортивной державы благодаря поддержке 
лидера нашей страны, правительства, которые уде-
ляют большое внимание не только развитию спорта 
высших достижений, пропаганде олимпийского дви-
жения, но и массовому спорту, оздоровлению нации 
в целом. 

Подчеркнул О. Касимов и то, что только в про-
шлом году подписаны меморандумы и соглашения 
с рядом международных федераций и ассоциаций. 
В частности, активизировалось взаимовыгодное 
сотрудничество со Всемирной федерацией плавания 
(FINA). Под эгидой этой организации впервые у нас 
прошел семинар для тренеров и судей из всех реги-
онов республики под руководством известного экс-
перта Алексея Акатьева. 

На качественно новый уровень поднялись взаимо-
отношения с национальными олимпийскими коми-
тетами Объединенных Арабских Эмиратов, Саудов-
ской Аравии. С официальным визитом Узбекистан 
посетили руководители международных федераций 
тенниса, тяжелой атлетики, дзюдо, бокса, карате, 
глава НОК Японии. 

Чтобы в полной мере использовать зарубежный 
опыт по подготовке высококлассных спортсменов, 
в Узбекистан приглашены 38 специалистов по 18 
видам спорта из 16 государств. Например, в тренер-
ском штабе боксерской дружины работают четыре 
наставника известной кубинской школы мастеров 
кожаной перчатки. С фехтовальщиками занима-

ются признанные учителя из России, Польши, Мек-
сики, Болгарии, Венесуэлы, Украины. Свой вклад 
в успехи узбекистанцев на международной арене 
вносят также знатоки своего дела из Грузии, ЮАР, 
Германии, США, Беларуси, Японии, Азербайджана, 
Ирана, Франции. Отечественные тренеры, разуме-
ется, используют знания и навыки иностранных кон-
сультантов и таким образом повышают квалифика-
цию. Кстати, некоторые из них продолжают карьеру 
и востребованы в зарубежных спортклубах не только 
Азии, но и Европы, Америки, Австралии по таким 
видам, как бокс, греко-римская и вольная борьба, 
дзюдо, легкая атлетика. 

Заложен прочный фундамент, создана целост-
ная спортивная инфраструктура, для того чтобы в 
нашей республике все чаще стали организовываться 
соревнования разного уровня. Уже третий год под 
патронажем Международной федерации дзюдо на 
высоком уровне проводятся в нашей столице тур-
ниры серии Большого шлема. А в прошлом году 
состоялся уже и чемпионат мира, на котором при-
сутствовал Президент страны и участвовал в цере-
монии награждения победителей и призеров. Был у 
нас и мундиаль тяжелоатлетов. Признание получил 
в международном календаре соревнований Ташкент-
ский международный марафон, тоже ставший тради-
ционным. Регулярно скрещивают клинки на этапах 
Кубка мира, континентальных первенствах члены 
команд по фехтованию. С успехом прошли матчи в 
рамках молодежного чемпионата Азии по футболу 
на стадионах Ташкента и Карши. Наши ребята лишь 
в финале уступили и стали серебряными призерами, 
вселив надежду на то, что наконец-то сборная Узбе-
кистана примет участие в Олимпиаде-2024 в Париже 
(Франция). 

Забегая вперед, скажем, что Азиатская футболь-
ная конфедерация доверила провести в Узбекистане 
в марте этого года еще и юниорское континенталь-
ное первенство. Команда главного тренера Рав-
шана Хайдарова завоевала Кубок Азии. Напомним, 
помимо почетного трофея, золотых медалей и путе-
вок на мундиаль, двадцатилетним парням вручены 
еще и призы Президента - ключи от автомобилей 
премиум-класса - характерный штрих по поддержке 
талантливой молодежи, ставшей символом и строи-
телем будущего Нового Узбекистана.

События. Факты. Комментарии
ПО СТУПЕНЯМ ЛЕСТНИЦЫ, 

ВЕДУЩЕЙ ВВЕРХ
Послесловие к прошлому спортивному сезону  

и предисловие к главным стартам нынешнего года
В трех знаковых комплексных состязаниях приняли участие 
наши соотечественники - зимней Олимпиаде-2022 в Пекине 
(Китай), международном спортивном форуме «Дети Азии»  
во Владивостоке (Россия) и Играх исламской солидарности  
в Конье (Турция), а также в 50 международных турнирах,  
75 мундиалях и континентальных чемпионатах по разным 
видам спорта. Продолжая повышать авторитет Узбекистана 
в мировом спортивном сообществе, наши атлеты завоевали 
почти 600 наград - 193 золотые, 161 серебряную и 244 бронзовые 
медали. Об этом сообщил на пресс-конференции генеральный 
секретарь Национального олимпийского комитета (НОК) Ойбек 
Касимов, подводя итоги выступлений наших сборных в 2022 году, 
и о подготовке к престижным турнирам в нынешнем сезоне.

 На пресс-конференции, конечно, было немало 
вопросов и по подготовке к основным соревнованиям 
нынешнего сезона, а также о том, сколько лицензий 
намерены завоевать узбекистанцы, чтобы принять 
участие в Олимпиаде. Генеральной репетицией 
перед поездкой в Париж-2024 будут выступления 
наших земляков в сентябре на очередных Азиатских 
играх в Ханчжоу (Китай). Планируется, что в Асиаде 
примут участие свыше 400 атлетов по 39 дисципли-
нам. Напомним: на предыдущих комплексных сорев-
нованиях в Индонезии выступили в 30 дисциплинах 
программы 232 спортсмена республики. 

Как и за счет чего можно увеличить количествен-
ные показатели? 

Ожидается, что спортивную делегацию Узбеки-
стана пополнят члены команд по таким видам, как 
стрельба из лука, баскетбол 3х3, скалолазание, хок-
кей на траве, регби, современное пятиборье, водное 
поло, а также шахматы и киберспорт. Для успешного 
выступления в турнирах по этим дисциплинам, как 
и для единоборцев и других атлетов в приоритетных 
видах, с которыми связаны высокие достижения 
нашей делегации, также разработаны специальные 
«дорожные карты». Координируют ход комплекс-
ной подготовки к главному старту года республи-
канская комиссия и оперативный штаб, состоящий 
из специалистов Министерства молодежной поли-
тики и спорта, НОК, руководителей федераций и 
ассоциаций, других заинтересованных ведомств и 
организаций. Особое внимание уделяется прикре-

плению спортивных баз к командам по неолим-
пийским видам спорта, включенным в программу 
Асиады, обеспечению их необходимым инвентарем 
и оборудованием, проведению 110-дневных непре-
рывных учебно-тренировочных сборов и между-
народных соревнований, внедрению современного 
менеджмента в спортивных федерациях с низкой 
результативностью. Приняты меры для улучшения 
физического и психологического состояния спор-
тсменов в процессе подготовки к международным 
состязаниям, включая проведение республиканских 
и зарубежных семинаров-тренингов и мастер-клас-
сов с участием тренеров, судей, спортивных ученых 
и врачей.  

Как считают специалисты, реализация намечен-
ных мероприятий по подготовке к Играм-2023 в 
Китае позволит спортивной делегации Узбекистана 
достичь прогресса в общекомандном зачете и под-
няться вверх с пятого места в Индонезии в 2018 году. 

Такой же вектор намечен и по подготовке свыше 
400 наших юношей и девушек к Олимпийским играм 
во Франции. Выполнить квалификационные норма-
тивы намерены более ста соотечественников, в том 
числе в таких видах спорта, в которых прежде не уча-
ствовали (футбол, гандбол, конкур, баскетбол 3х3, 
спортивные танцы). 

На пресс-конференции также подробно сообща-
лось, как ведется организация чемпионата мира по 
боксу, который пройдет впервые в Ташкенте. Пое-
динки состоятся в мае в многофункциональном 
ледовом комплексе Humo Arena. Заявки на участие 
в мундиале уже подали сборные свыше 70 госу-
дарств. Многие из них проведут накануне учеб-
но-тренировочные сборы в подготовленных залах 
столицы. Уже определено, в каких гостиницах они 
разместятся. Разработана транспортная логистика. 
Награды боксеры станут оспаривать в 13 весовых 
категориях. Победителям будет вручен банковский 
чек на 200 тысяч долларов. Серебряные и бронзовые 
призеры получат соответственно по 100 и 50 тысяч 
долларов. 

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

НА ПРОЧНОМ ФУНДАМЕНТЕ

НЕ ОПУСКАЯ ВЫСОКУЮ ПЛАНКУ


